

Para las fiestas de fin de año

Nota social

En estos días se sacará a licitación la iluminación de los parques Morazán, la cual será más artística y profusa que en años anteriores, según acuerdo de la Comisión de Festejos.

Asimismo se procederá a la licitación para la provisión de toros de buena estampa y bravura, para lidiarlos en los cuatros días.

Para los juegos pirotécnicos, es casi seguro que se encomiende la elaboración de ellos al señor Chaverri, artista de méritos reconocidos, en la pirotecnia. La lluvia de perfumes se permitirá por este año solamente, en atención de que las casas de comercio habían ya hecho sus pedidos al exterior de las aspergadoras.

Eso sí, se velará porque no se usen aguas groseras, como ocurría en otros años.

Las carrozas de las casas de comercio serán interesantes, por los decorados y las figuras que representan. Sabemos de una que se elabora con magnífico diseño por una de las principales casas representantes de manufactura extranjera.

El martes 27 de octubre ingresó al hospital de San Juan de Dios, la virtuosa Sra. Eva Porras de Benavides, quien fue allí a que le practicarán una delicada operación, la que felizmente ha dado buenos resultados. Atendieron a tan abnegada dama los doctores Moreno Cañas, Martínez y Barrionuevo.

Nosotros no sabemos de la muy apreciable señora de nuestro particular amigo don Amado Benavides estaba de gravedad, lo que mucho hemos sentido, pero nos alegra que ya va recuperando su quebrantada salud, y formulamos votos al cielo, porque así sea.

El señor Benavides es una de esas autoridades que allá en Alajuela goza de generales simpatías tanto por su exquisita cultura como honradez y carácter y motivo muy justificado que nosotros tendremos para rendirle todo homenaje.

Son capturados unos malhechores

Sorprendidos en infraganti delito fueron ayer tarde dos individuos, que con admirable sangre fría y audacia, forzaban una puerta de la casa del señor Dolores Fuentes, quien con su familia se halla en vía de salud en Alajuela.

Se vallan de una pequeña barra colocada sobre un gancho, —para no hacer ruido,— y ya habían logrado descerrar la cerradura y se proponían entrar, cuando acertó a pasar por el lado donde está ubicada la casa de Fuentes, el señor Roberto Morales quien viéndolos maliciosos, los prendió, entregándolos a la autoridad.

Ellos quisieron evadir la acción del señor Morales manifestando que estaban autorizados por la señora de Fuentes para llevarle de la casa objetos que necesitaban en Alajuela y había dejado en la casa, y que habiéndose extraviado la llave y urgiendo llevar lo dicho, habían optado por el procedimiento que efectuaban.

Pero todo resultó falso, y ya están entre rejas.

Eficaz innovación

La profesista Municipalidad de Cartago adquirió un préstamo bastante grande que está empleando en construirle a los vecinos alcantarilla, Acoera y cloaca al costo neto que luego reembolsan a la Corporación en pagos trimestrales muy cómodos y sin intereses.

Muy plausible es la obra para aquella ideal ciudad y última que en San José, capital, no inviten a los cartagos.

JOSE INGENIEROS

Dolorosamente nos ha sorprendido la muerte del ilustre José Ingenieros, que ha fallecido cuando estaba en la plenitud de la vida y de la fama.

Literato y filósofo, Ingenieros ha sido una de las más altas figuras de América. Especialmente su obra "El hombre mediocre" figura entre los estudios filosóficos de fama mundial, mucho más apreciado en los centros culturales de Europa que en la propia América.

Criticados sin cultura le han mordido los talones intentando rebajarle su grandeza, porque creen que no se puede tener genio siendo socialista.

Toda la literatura burguesa de nuestros días desaprécia muy pronto, a medida que la revolución social se vaya extendiendo. Y cuando haya desaparecido toda esa falsa filosofía basada en la diferencia de clases, creada para justificar todo lo injustificable, perderá la gloria de estos modernos humanistas al estilo de Ingenieros, que pusieron la verdad y la justicia por encima de las cosas, defendiendo a toda la Humanidad contra el fuerte egoísmo de los injustos y antihumanos privilegios históricos.

América ha perdido con Ingenieros uno de sus más altos prestigios y la Humanidad uno de sus más sabios defensores.

Matrimonio en Cartago

El 7 de diciembre entrante se verificará en la antigua Metrópoli la boda del entusiasta y valioso elemento del reformismo don Gilberto Rojas y Martínez con la espiritual señorita María Luisa Granados Chacón, para quien de antemano deseamos toda dicha.

Se han quedado en silencio

Conversando con don Espíritu Lizano sobre el hecho de que dos de sus niños no fueron examinados de la vista en el hospital, nos manifestó que él esperaba, a la publicación hecha en nuestro diario, una contestación del médico encargado de tales exámenes en aquel plantel.

No ve el por qué guardar silencio en este asunto, y el señor Lizano está dispuesto a conferenciar sobre el mismo con la Directiva que rige aquel hospital.

Y al despedirse nos dijo sonriendo: hay un refrán que dice: quien calla otorga.

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	4 0 3/4 %
Londres.....	389
Paris.....	84
España.....	288
Italia.....	81
Suiza.....	388
Bélgica.....	92 1/2
Dol. sobre Berlín	400 1/2
más 1 %	
Amsterdam o.a.	40 1/2

Dolores de Cabeza Causados por Refrijados

El dolor de cabeza cuando el Refrijado. Es un remedio eficaz y probado. La firma de W. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

El cuartel Bella Vista

El edificio del Cuartel Bella Vista, así como está actualmente, da el más triste aspecto de una ruina.

Y por ello creemos que es una lástima que ese edificio no se termine, ya que en él se han gastado muchos miles de colones y que el Estado va a perder, pues si se deja en ese abandono, todo el material de hierro se va a deteriorar con la acción del tiempo.

No por qué fué construido por los Tinoco, esa obra se debiera dejar a medio palo, como se suele decir. El actual gobierno, o el venidero, se debieran preocupar de este asunto y terminar dicha construcción, que no sólo para cuartel puede servir, sino para escuela o para oficinas gubernamentales. Para esto último puede ser más factible, pues con existir al frente una sección de policía, creemos que hay de sobra para albergar a las polizontes que ganan sueldos de las milicias nacionales.

La policía lo retira

La mayor parte de los gendarmes no conocen al Inspector de Pesas y Medidas, señor Lizano, y de aquí que, en algunos casos, cuando lo ven dentro de un establecimiento fiscalizando, llega la policía a retirarlo.

El señor Lizano, debido a su cargo puede permanecer, un día entero y más todavía en un establecimiento, porque es precisamente dentro de los establecimientos donde debe estar.

Es bueno, para evitar tales molestias al señor Lizano, que la policía tomara nota de esto.

La Convocatoria El Lic. don Alfredo Saborio contra el Comiré Echandista

El Ejecutivo dictó el siguiente decreto: Artículo I. Convócase a los ciudadanos para que el día 6 de diciembre próximo, procedan a elegir los Municipales propietarios y suplentes que corresponden a cada cantón, en la proporción siguiente: San José 7 propietarios y 4 suplentes; Alajuela, 6 propietarios y 3 suplentes; Cartago 7 propietarios y 4 suplentes; Heredia, 5 propietarios y 3 suplentes; Guanacaste, 5 propietarios y 3 suplentes; Puntarenas, 5 propietarios y 3 suplentes; Limón, 5 propietarios y 3 suplentes. En los demás cantones, la proporción va en tre 4 y 3 y 3 y 2, propietarios y suplentes respectivamente.

Artículo II. La electoral de cada distrito administrativo procederá asimismo a elegir en la fecha indicada el Síndico propietario y suplente que le corresponde.

Artículo III. La electoral de cada distrito administrativo procederá asimismo a elegir en la fecha indicada el Síndico propietario y suplente que le corresponde.

Reunión en Sto. Domingo

Tenemos el gusto de invitar a una reunión que se verificará mañana, 7 del corriente, a las siete de la noche, en el Club Reformista en la que harán uso de la palabra don Julio Padilla, don Adolfo Braña y don Ricardo Falcó.

Nota comercial

Nuestro buen amigo don Yanuario Rivas, muy estimado en esta capital, compró el establecimiento denominado La Competencia, que era propiedad de don Francisco D. Agostino.

Don Yanuario, con su peculiar carácter, de suyo tan amable atenderá a su nombre clientela ofreciéndoles un inmenso y variado surtido de mercaderías frescas.

También continuará en su establecimiento con el negocio de materiales de calzado que tenía el señor D. Agostino.

Se procederá a la construcción de otro diamante en el Estadio

Creyendo el nuevo Comité de Cultura que está mal dispuesta la colección del diamante para beisbol en el lugar que actualmente ocupa, acordó se efectuase el juego entre el Boer y el Carlitos reforzado, en él, sin quitar el zafiro crecido que lo cubre, para dar comienzo luego, a la construcción de otro en el reute lugar, que responde con más amplitud a las necesidades del juego.

Desde luego, el partido del domingo se efectuará en el diamante actual el cual será señalado sólo con el.

Como a raíz del manifiesto del Comité Central de la agrupación agrícola de Alajuela, protestara el Comité del Echandismo de los términos usados en aquel, el Lic. don Alfredo Saborio, candidato del partido dependiente de aquella localidad y denominado agrícola, y que ya inscribió como tal su papeleta, les da terrible vantage a los miembros del comité del echandismo que tal manifestación hicieran, en especial al doctor Cabezas, diputado, que en un principio se acercó oficialmente a su oficina a manifestarle que ya él había hablado con el Lic. Echandi, para que lo incluyera en la papeleta verde oficial, a lo cual el candidato Echandi, según Cuebas le manifestara a Saborio, accedía con gusto.

Ahora el diputado Cuebas parece negar lo dicho y el licenciado Saborio lo refuta con indignación. Parece que igual manifestación de contra-protesta harán los demás elementos del saborismo de Alajuela.

Ahora el diputado Cuebas parece negar lo dicho y el licenciado Saborio lo refuta con indignación. Parece que igual manifestación de contra-protesta harán los demás elementos del saborismo de Alajuela.

Asamblea de la Cooperativa Constructora

Se ha convocado a los socios de la Sociedad Cooperativa Constructora, para la Asamblea ordinaria que se verificará mañana 7 del corriente, a la hora y en el local de costumbre, Pasaje Amerling.

Se les solicita la asistencia, por cuanto hay asuntos de importancia que tratar.

El aguacero de ayer causó daños

Las plantaciones de café también los sufren

El aguacero que ayer tarde se desató, produjo daños de consideración en algunos de los sembrados de café, particularmente por el lado Este, sea en las inmediaciones de Tres Ríos, Curridabat y La Granadilla.

Así nos lo informa vecino de esos lugares, que manifiesta que lo continua y fuerte de la lluvia hizo caer gran parte de los frutos, que ya estaban ya cerca de la colección, lo que indudablemente restará varios centenares de colones a los productores de esa zona.

También los jardines, que en esta fecha cuentan con la mayor producción del año,

Para a la página 4

Nota del Día

"JUAN JOSE"

A la memoria de Dicenta

Uno de los hombres a quienes más estimé en esta vida como literato y como amigo, fue Joaquín Dicenta. Nos conocimos en Valencia allá por 1907. Detrás de su última amante, la linda actriz Consuelito Badillo, venía de Sevilla, donde acababa de escribir "Don Miguel de Mañana", otra obra del corte del "Tenorio", que don Miguel Muñoz estrenó con éxito brillante en el Teatro Principal de Valencia.

Organizamos una gira de conferencias artístico-sociológicas, y yo le acompañé por toda la región, encargándose de hacer su presentación en los Ateneos y Casinos de los pueblos.

Estaba entonces don Joaquín Dicenta en la plenitud de su gloria literaria.

A fines del siglo pasado, cuando alborotaba a Madrid una bohemia literaria atrevida y bulliciosa capitaneada por la noble figura de Alejandro Sawa, ya ciego, con su lengua barba de guerrero antiguo, su pipa y su negro perrazo que siempre le acompañaba, se apareció en la Villa y Corte Joaquín Dicenta, un señorito aragonés, pequeño y nervioso, retador y pendeacero, mujerlejo y bebedor, perseguidor de chulas y defensor de rebeldes, que escribía con un dño extraordinario y un estilo afirmativo y acorato que acusaban un temperamento de vencedor.

Cultivaba la "rápida", la crónica, la poesía, el cuento, la novela, el teatro y en todo salía triunfante. La bohemia abandonó a Sawa para seguir a Dicenta, que pronto se convirtió en el ídolo de todos ellos, que le concedieron la dirección de "Cermín"; la gran revista de entonces en la que escribían Colás Salmerón, Bonavente, Zamacois, Froilo, Lerroux, Adolfo Luna, Riquelme, Macelo que murió tísico, Delorme que falleció en el hospital, el exquísito Enrique Maldonado que se fue de la vida pegándose un tiro.

El propio Dicenta me contó la historia de su drama "Juan José" que lo tuvo seis años en la gaveta de la mesa sin poderlo escribir.

Lo había escrito en las mesas de los cafetines madrileños entre copa y copa de anisado. El sabía bien que había hecho algo muy grande y muy bello. Un día se lo llevó a Thullier. Entonces todavía privaban los dramas de levite echagariños, y Thullier se asombró al encontrarse con un drama de alfileres y artesanos emantoadas, escrito además con espíritu revolucionario. Conveció Thullier de que el estreno sería un fracaso y de que los públicos protestarían ruidosamente, le devolvió la obra a su autor. Otros directores de compañías opinaron lo mismo o peor, y el drama parecía condenado a no estrearse nunca.

Mientras tanto, la fama literaria de Dicenta iba creciendo de día en día. Al cabo de seis años, alguien le dijo a Thullier que su criterio sobre el "Juan José" era equivocado y que la obra tendría un éxito indiscutible. Thullier pidió la obra para estudiarla de nuevo. El teatro había evolucionado mucho en aquellos seis años. El gran actor estudió el drama minuciosamente, convencido de que allí había una obra de extraordinaria emoción artística, y se decidió a estrenarla como prueba de amistad a Dicenta.

Se estrenó en la Comedia, el teatro más burgués de Madrid. Toda la intelectualidad se había metido aquella noche en el teatro. Nunca se había visto una espectáculo tan grande, pues Dicenta era entonces el literato más discutido, el que tenía amigos más entusiastas y enemigos más implacables.

Al final del primer acto estalló una ovación atronadora, y al terminar la obra, toda aquella burguesía letal, puesta de pie, aclamó al autor. El éxito fue tan colosal, que a los quince días se estaba representando en todos los teatros de España entre aclamaciones delirantes. Protestó la prensa reaccionaria, los obispos excomulgaron la obra, y Dicenta ganó en un invierno treinta mil duros. Cuando bebía, con los vapores del alcohol se le subía la gloria a la cabeza, y a cuantos encontraba por la calle les gritaba: ¡Arrodílese usted, que está en presencia del autor de "Juan José"!

Muchas obras escribió Dicenta: "El suicidio de Werther", "Daniel", "Aurora", "El Señor Feuda", "El crimen de ayer", "Don Miguel de Mañana", pero no citar más que los dramas de mayor popularidad. También escribió zarzuelas tan populares como "Curro Vargas", "El vals de las sombras" y otras, y novelas como "Los bárbaros" y "El Odio". En cuentos y crónicas bellísimas dejó un verdadero tesoro, que se ha perdido en parte.

Dicenta fue un literato socialista y crítico formidable de la sociedad burguesa cuyas injusticias combatió sin descanso.

Muchos años antes de morir había renunciado en absoluto a la bebida y había ordenado su vida como un abad.

Suva esta crónica como un homenaje a la memoria del autor de "Juan José".

BERNARDO MERINO

Invitaciones para el Congreso Panamericano de Periodistas

Dicho Congreso, primero de su clase en la historia del Continente Americano, se reunirá en Washington en abril de 1926.

Invitaciones oficiales para asistir al Primer Congreso Panamericano de Periodistas que se reunirá en la ciudad de Washington, capital de los Estados Unidos, desde el 7 hasta el 13 de abril de 1926, han sido enviadas a setecientos de los principales periodistas de las Repúblicas Latinoamericanas. Estas invitaciones se han extendido en nombre del Consejo Directivo de la Unión Panamericana, bajo cuyos auspicios se reunirá la mencionada asamblea. El Congreso en referencia no es una reunión oficial, en el sentido de que los delegados no son nombrados por los respectivos Gobiernos, pero sí se espera que concurrirán a él representantes del periodismo de todo el continente americano.

El Congreso Panamericano de Periodistas será el primero de su clase que registrarán los anales de las Repúblicas americanas. Ahora bien: En vista del papel tan importante que desempeña la prensa en formar la opinión pública, es de esperarse que el intercambio de ideas entre los delegados y los contactos personales que en él se verifiquen, constituyan un factor de importancia en el desarrollo de relaciones más amistosas y estrechas entre los países americanos, y en el fomento del verdadero panamericanismo.

A la vez se espera que el programa del Congreso, que ahora se está arreglando por una comisión especial del Consejo Directivo de la Unión Panamericana, y el que será aprobado por dicho Consejo en su sesión del 4 de noviembre próximo, abarcará todos aquellos problemas de importancia transcendental para los periodistas, especialmente para los de la América Latina.

Uno de los principales asuntos a discutirse es el del costo de obtener y divulgar las noticias. Por medio de una franca y amplia discusión de los principales factores que entran en la compilación y diseminación de noticias, se espera que se llegue a resultados que no sólo resulten benéficos para los periodistas mismos, sino también como elemento para cultivar mejores relaciones entre las distintas repúblicas del continente americano.

Otros temas que formarán parte del programa son el de la prensa como factor internacional, y el anuncio de los productos de los E. U. en la América Latina y, recíprocamente, los de la América Latina en los Estados Unidos. Otro tema que se discutirá es la ética del periodismo, con particular referencia a la influencia que en las relaciones internacionales, ejercen los artículos de fondo y las noticias en general.

Los bárbaros

FRAGMENTO

González Hernández, en sus excursiones por la montaña, visitaba la casa de Manuel y María. Ante el médico confesábase aquellos dos espíritus atormentados. El les infundía valor, él metía por entre el cristal de sus lágrimas rayos de esperanza.

—¡La cuna vacía... Triste espectáculo, verdad; pero, elevando un poco el alma, podían ver en ella un nido en pie, aguardando las crías nuevas, que el amor de los padres depositarían sobre los mullidos plumones. No valía protestar contra la madre naturaleza porque una de sus revoluciones, uno de sus progresos, destruyera vidas, arrebatara ángeles al pecho maternal. Ella seguía su camino hacia una perfección mayor. No se la debía maldecir porque en su avance derribara algo que, si era mucho para la dicha de un grupo de individuos, era átomo insignificante para la obra total. Luego, aquel niño muerto no ponía término a la ventura de los padres. Era un paréntesis doloroso; tras él vendrían nuevas horas de amor, nuevos hijos que alegrarían la cuna desierta con sus risas, con las miradas de sus ojillos inocentes, con los balbuceos de sus tempranas bocas. ¡Animo, pues! ¡A quererse! ¡a seguir viviendo! ¡a colaborar, entre nobles caricias, al advenimiento de generaciones por cuya obra fuese la humanidad más buena, más feliz y más justa!

¡El porvenir!... Ni un solo minuto del presente era perdido en su provecho. Tal vez los mismos explotadores lo aceleraban con su incomparación espolando el ansia de independizarse en los trabajadores. Acaso una explotación más astuta, más hábil, retardara en centenares de años el advenimiento de las sociedades modelo.

González Hernández dibujaba como presentes estas sociedades futuras, haciendo estremecerse a Manuel de esperanza, a María de admiración.

En ellas no trabajarían bestialmente los hombres para ganarse un mendrugo de pan, encadenados al terreno que tecudaban, al árbol que partían, a la leña que transformaban en carbón. Ya no recogerían en talleres y fábricas ambientes de anemia, miserias fisiológicas que, unidas a miserias intelectuales y morales, les alejaban, les restaban de la humanidad.

Ya no bajarían en asalariados al fondo de las minas y extraer con sus picos el mineral, a arrancarlo de agujeros lóbregos, a fumar arrastrándose como reptiles, con la muerte sobre los cráneos; ya no irían los hombres del mar desafiando los vendavales en ajeno provecho.

Toda aquel bárbaro trajín, toda aquella inquisición de seres no prosperaría a beneficio de unos cuantos privilegiados, que labraban su felicidad con el martirio de sus próximos.

En el porvenir no ocurriría así. La ignorancia, la desigualdad y la servidumbre desaparecerían entre los humanos. La tierra y sus productos sería propiedad de todos común, y todos vendrían obligados a hacerla producir; de la comunidad las herramientas y útiles de trabajo; éste pasando de explotación inica, de carga odiosa, a labor de horas breves, que cada uno desempeñaría conforme a sus gustos y a sus necesidades. El estuerzo corporal que hoy aquí quila a los obreros, porque han de producir para muchos ociosos y para el sostenimiento de instituciones inútiles o perjudiciales, trocado en entretenimiento. Nada de comprar y vender. Lo de uno para todos; lo de todos para uno; y, terminada la corporal faena, la colectiva obligación, los hombres libres para instruirse, para dignificarse, para elevar su espíritu y esparcirlo en santa comunión de sentimientos y de ideas.

¡Ah, la ciudad nueva, la ciudad universal! ¡Porque ya no habría naciones, como no habría castas! El hombre y la mujer iguales, compañeros libres en hogares libres también, sin supeditación del uno al otro, sin más lazos que los tejidos por su amor, sin otros deberes que los impuestos por su propia conciencia. Los hijos, educándose en comunidad, siendo hijos de todos espiritualmente para seguir siendo hermanos en la vida... La ciudad de Dios, el falso Paraíso de las religiones positivas, convirtiéndose en un paraíso verdad, en un edén terrestre, por cuyas sendas marcharían las humanidades en paz y amor, en justicia y libertad, a destinos supremos.

¡Qué sublime espectáculo el de aquella humanidad redimida, abrazándose fraternalmente bajo el sol de un extremo al otro mundo!

Para que ello adviniese precisaba no d'ismay, no perder nunca la esperanza, no acordarse; sacrificarse los unos por los otros y luchar, luchar siempre, sin descanso, sin tregua, con la voluntad puesta en la futura redención, en la redención de las generaciones aún no concebidas por el vientre de mujer.

—Sí, luchar—exclamaba Manuel con éxtasis, repitiendo las frases del doctor González Hernández—luchar por el futuro humano. ¡Y luchar por todos los medios! ¡Ay,—seguida—de los que perpetúan la ignorancia y la servidumbre, de los que hacen con la ajena miseria escabel y pedestal de sus egoísmos! Con ellos no hay que tener piedad.

Ellos provocan a la lucha, ellos miran sin lástima el desamparo de nuestros hogares, la prostitución de nuestras hembras, el raquitismo de nuestras criaturas, el cujir de nuestros músculos, el cambare de nuestros estómagos. ¡Esá! ¡bien!... No es la llama culpable de abrasar lo que halla ante su paso... Culpables son los que la encienden. En la sociedad, como en la naturaleza, son precisos los terremotos. No me quejaré de que una convulsión geológica haya destruido mi hogar y asustado a mi hijo. ¿Qué importan ellos al progreso de la naturaleza? ¡Lo que deben importar otros seres al progreso de la humanidad! A veces las hecatombes son justicias.

—No diré yo que no—murmuraba el doctor.—Ningún parto viene sin dolor y sin sangre. Con el grito y el desgarramiento posterior surge la criatura. Entonces concluye el dolor, la sangre se evapora y un nuevo hombre sopla a la luz.

María escuchaba estas pláticas silenciosa, abogando en su interior por el futuro se hiciera antes y con antes presente para que sus hijos, los que vendrían pronto, no sufrieran de hambre lo que sufrían los trabajadores del hoy, para que fueran ciudadanos de la gran ciudad Universal descrita y anunciada por el médico con entusiasmos y vicencias de apóstol.

JOAQUIN DICENTA

OBRAS DE DICENTA — Los admiradores del genial Dicenta pueden encontrar en nuestra redacción las siguientes obras suyas.

«Juan José», «Los bárbaros», «Sobrevivir», «Por Breña», «Crónicas», «Desde los rosales», «Los de abajo», «El lobo», «Spoliarium», «Tinta Negra», «Novelas cortas» y «Cosas mías».

Estas obras están a la venta en casa Falcó.

También pueden adquirir la novela «Héroes» del hijo de Dicenta.

DEPOSITO EL LIBANO de ARTURO VOLIO J. Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, fajillas, reglas, cadernillos, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO Dirección: Calle del Pacífico Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

Para asegurar su dinero y documentos - Cajas de Seguridad - Marvin Safe Herrng Hell Sea prevenido, ahorre al gastar su dinero adquiriendo SEGURIDAD, solidez y duración con una MARVIN. CONTRA LADRONES CONTRA INCENDIO Ventas por Abonos Agente Exclusivo: ROMULO ARTAVIA

Maderas de Pinotea Del 1.º de Setiembre próximo en adelante SE TRASLADARA EL DEPOSITO situado en la Escuela Nueva R. Mora a un local de su propiedad situado a 150 varas al O.este de la Fábrica de Muebles de don A. V. de Jiménez a 100 varas al Norte de la Cárcel Vieja. Llámamos la atención de los Constructores acerca de la Calidad, precio y descuento que ofrecemos.

Manuel Madrigal Q. FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA Barafillo de casimiras Y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

DEPOSITO DE MADERAS TALLER DE CONSTRUCCIONES MORA Y MONGE PRECIOS SIN COMPETENCIA Especialidades en Puertas y Ventanas VISITENOS Y SE CONVENCERA Apartado 638 - Teléfono 71 - 25 vrs. al N. de la Botica Astorga Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón Lizaso del Sistema Nacional de Bibliotecas de la Universidad Nacional de México

Discursos pronunciados

en la serenata a los doctores Odio de Granda y Arias

Señores:

Todos sabemos el por qué de esta manifestación. Los Dres. Doctores don Francisco Arias y don Gustavo Odio de Granda, como miembros de la Comisión de Sanidad en su franco y decidido empeño por el bien público, han combatido como buenos soldados de las filas del civismo, las ideas propuestas en contra de los señores comerciantes establecidos en el mercado de víveres de esta ciudad; poniendo todo su contingente a favor de aquellos perjudicados y cuyos intereses comerciales están fuera del feudalismo, cacicazgos y que llevan el nombre de latifundios; están pues en relación directa de las necesidades individuales porque están vinculados con los esfuerzos de los tantos hombres, cuyo contingente moral y material cristaliza la acción honrada de los hombres de lucha en el campo del deber.

Sin la pretensión de extenderme sobre los hechos conocidos, sin entrar a hacer historia sobre esta cuestión, sin querer, en fin, entrar en detalles de lo que trasciende con respecto a lo que los señores Odio de Granda y Arias, quienes significan y representan a un mismo tiempo a los hombres inteligentes y de buena voluntad; dotes poco comunes en estos momentos en que nuestro ambiente parece embargado por la mala fe y es por eso que nuestros deseos son los de dar al César lo que es del César y a Dios lo que es de Dios, declarando a la faz no solamente de la Sociedad Josefa que el hecho de oposición de dichos señores para que sean rematados los puestos del mercado de víveres de la ciudad y que además sean adjudicados por contrato esos mismos puestos, pone de relieve, digno de todos los costarricenses, su altruismo, su amor a la comunidad y más que todo del favor directo de aquellos esforzados, dignos ejemplos por su devoción al trabajo.

Por qué hacer una sencilla manifestación pública como la presente que los queos tratan de humillar y no esclavizar a quienes por tantos años acaricia con su esfuerzo moral y material el porvenir del hogar y de la Sociedad?

Quisiera que mis palabras tuvieran el tono de esa armoniosa música que nos delicia y responder en el sentimiento de los señores obscurizados con el profundo agradecimiento que dictan los corazones que me han hecho el honor de interpretarme en este acto solemne.

JAIME CARDOS M.

Señores y Señoras.

Sean mis primeras palabras, mi más profundo agradecimiento por el honor que tan lamercedablemente me dispensa, y digo lamercedablemente, por que no he hecho más que cumplir con mi deber y ésta que es la norma y el camino que todo hombre de bléa debe seguir, me indujo a levantar mi voz de protesta al ver que se cerfía sobre ustedes el peligro de rematar vuestros tramos en el mercado, los cuales habéis adquirido en legítimo derecho y del cual muchos de vosotros disfrutáis desde hace muchos años.

Comprendo perfectamente bien, que aun cuando la ley autoriza a la Comisión de Sanidad para despojar de lo que legítimamente ustedes poseen y trabajan, también comprendo que la ley para ser buena, tiene que ser justa y en éste caso la justicia está de parte de nosotros y aun cuando la ley cifra sobre vuestras cabezas la espada de Damocles, ahí estaremos, mi compañero el Dr. Odio de Granda y yo, para hacerlos justicia para defender vuestros intereses siempre que se pretenda lesionarlos sin razones que justifiquen el procedimiento.

Por desgracia, señores, cuando vivimos en una República las leyes que nos gobiernan son algo deficientes y a veces de justicia para el pueblo, que a la larga es al que siempre se sacrifica, y como un pequeño ejemplo citaré el caso de ustedes los comerciantes al por menor; toda mercadería que entra al país, queda en los mercados extranjeros casi la mitad de lo que nos cuesta a nosotros, y cuál es la causa señores? El impuesto indirecto, el comerciante al por mayor le recarga todos los gastos a base de dollar, más el tanto por ciento de las utilidades y cuando vosotros los

compráis, como dije anteriormente a base de dollar, ya no os queda ninguna utilidad para venderlas al Pueblo que es quien todo lo paga.

Y si vosotros con una constancia digna de ejemplo, habéis trabajado durante largos años, haciendo vuestra clientela y si muchos de vosotros habéis hipotecado hasta vuestras casas para adquirir un tramo en el mercado, con qué justicia se os va a reducir a la miseria, sin antes haber consultado vuestras razones?

Este es el caso, señores, que motiva la serenata que nos obsequiáis al Dr. Odio y a mí, lo cual comprometerá nuestra entera gratitud, por que así como supe sentir vuestra pena en los momentos aciagos en que estabais amenazados con el remate, así también ahora siento la alegría que se demuestra en vuestros semblantes, ale-

gría que debe perdurar hasta finalizar esta lucha, que será en beneficio vuestro, por que yo os prometo, señores, que ganamos la partida y la ganamos por que vamos con la justicia, por que tenemos la razón y el derecho y contra éstas fuerzas poderosas que el mismo Dios las bendice, no habrá quien se ponga por delante y entonces iremos como las fuerzas de Leonidas a atravesar las Termópilas y en la próxima sesión de la Comisión de Sanidad, oiremos los clarines tocando dianas de victoria, por que el sol de la Justicia ya asoma los primeros rayos en el horizonte.

Muchas gracias os doy por el obsequio y os repito que siempre guardaré en mi corazón éste homenaje tan lamercedo de mi parte y tan sincero y espontáneo de parte de vosotros.

F. ARIAS A.

MENTOLINA

El único remedio indispensable a toda hora en el hogar cura con resultados sorprendentes:

Afecciones de la Piel
Golpes, Heridas
Quemaduras de fuego y de sol
Influncas, Resfriados
Catarros de la Tostarina
Espinillas, D vesos, Ulceras
Picadas de insectos
Almorranas

PÍDALA EN TODAS LAS BOTICAS

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Gratis \$ 10.00 Gratis

OFERTA ESPECIAL

Para Damas, Caballeros y Niños

REGALO DE \$ 10.00

Con el objeto de introducir en esta plaza los magníficos artículos de nuestra manufactura, al recibí de cuatro nombres y direcciones auténticos, de conocidos suyos, junto con Giro Postal por la cantidad de \$ 3.00 en MONEDA AMERICANA, tendremos el gusto de obsequiarle con un grupo de los objetos enumerados a continuación y que Ud. elegirá, cuyo valor neto pasa de \$ 10.00. Aproveche Ud. esta única oportunidad de obtener objetos de lujo regalados. (IMPORTANTE: Sólo admitimos Giros Postales o billetes de banco americanos en carta certificada.)

LISTA DE ARTICULOS

- Un alfiler de corbata, exquisitamente trabajado con un pasador de oro para el cuello; una para asegurar la corbata; un par de yugos de puños de última novedad y un juego de botones de oro para la camisa.
- Un estuche de manicure, de lujosa hechura y presentación, para damas.
- 3 juegos de cubiertos de plata de alta calidad.
- Una elegante pluma de fuente, garantizada por 20 años, para dama o caballero.
- Una rica cartera de piel, para dama o caballero, acompañada de un par de elegantes ligas para las medias.
- Un exquisito reloj de bolsillo para caballero o niño.
- Una cadena de oro, un corta uñas y un llavero, para caballeros.
- 5 pares de medias de superior calidad y un par de aretes, para damas.
- Su pedido será remitido a vuelta de correo, por paquete postal certificado, libre de gastos.
- Esta oferta excepcional es sólo por tres meses y cada persona no podrá hacer más de un pedido.
- Un estuche de tocador compuesto de una caja de polvos, tres jabones de cutis y tres finisimos frascos de perfume.
- Un lujoso e interesante juego de medicinales para de distintas lociones.
- 6 corbatas de seda francesa, con una brocha de alta calidad para afeitarse.
- Un frasco de crema

[De los "1

1 grupos de artículos", especifique cuál prefiere.]

nuhtian Novelty Company

Street.

New York, U. S. A.

337 West 28 h

Este documento es propiedad de

Banco Nacional de Seguros

San José, Costa Rica

Departamento de Seguros de Vida

Se establece un curso de preparación para aspirantes a Agentes solicitadores de este Departamento.

La matrícula queda abierta hasta el 20 del presente mes en el local del Banco (edificio LA ARENA), de 8 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

Se admiten aspirantes de uno a otro sexo, de no menos de 18 años.

Oportunamente se avisará a los aspirantes admitidos cuando comienzan los ejercicios respectivos.

3 de noviembre de 1925.

SOBRE EL PELO CORTO

Un periodista ha preguntado a Mr. Samuel Goldwin, 4º Los hombres no pueden que es en los Estados Unidos una de las autoridades indiscutibles en todo lo referente al cinematógrafo, si debía aconsejar a las actrices de la pantalla que siguieran la moda de los cabellos cortos, tan generalizada entre las mujeres.

Mr. Samuel Goldwin ha contestado negativamente, con energía apoyando su opinión en los nuevos argumentos siguientes: 5º Los cabellos cortos acaban con la galantería, puesto que hacen que la mujer parezca un muchacho.

6º Cuando toma un aspecto varonil, la mujer no tiene ya la misma sensibilidad con respecto a los elogios que antes.

7º Jamás un poeta o un novelista serio ha cantado a una mujer de cabellos cortos.

8º Esa nueva moda no embellece a una mujer; a la mayor parte de las que la adoptan las afea.

En fin, contra lo que a primera vista parece, los cabellos cortos obligan a las mujeres a perder un tiempo precioso en su tocado.

9º Los cabellos cortos previenen a una mujer de ser pasadora femineidad.

10º Los largos cabellos han sido considerados en todos los tiempos como la corona gloriosa de la mujer.

11º Los cabellos cortos no son más que la consecuencia de una moda que será pasajera.

AVISO

Se trasladó 25 varas al Oeste de "1 a Barcelona"

LA FUNERARIA DE ANTONIO VARGAS

Privilegios de la mujer inglesa

La mujer inglesa disfruta de privilegios envidiables que parecerían inverosímiles a nuestras mujeres. Ella maneja sus bienes, administra sus propiedades, gasta sus rentas sin que tenga que consultar jamás con su marido, y según su capricho y voluntad. Bien entendido, la mujer inglesa no es jamás responsable de las deudas adquiridas por su esposo, ni de los delitos cometidos por él. Un hombre cuya esposa sea millonaria, puede hacer diez estafas, si lo desea, sin que su mujer tenga por esto que desembolsar un solo centavo. Esto constituye el régimen de la separación de bienes por excelencia, o lo sería así al menos si la reciprocidad fuera verdadera. La sabia ley que pone a salvo de la rapacidad, la ligereza o la ambición de un marido el dinero heredado o ganado por su mujer, no protege igualmente al esposo de la mala administración o ligereza de su esposa. Resulta, por el contrario, de un reciente debate en la Cámara de los Lores, que el marido y la mujer son considerados como personas muy distintas cuando el marido comete ciertos delitos; pero no son más que una cuando el culpable es la esposa.

Por ejemplo, los acreedores de un hombre acerbado de deudas, no pueden exigir a su mujer que se las pague. Pero, por el contrario, si la señora ha olvidado de pagar sus proveedores; si por casualidad, como en un caso que se ha visto recientemente, ella ha sido penada por difamación, ha incurrido en una multa, ha cometido un delito cualquiera, el marido y la mujer no forman más que una sola persona, aun en el caso en que no vivan juntos, y el esposo no tiene otro remedio que acudir con carnet de cheques en socorro de su esposa.

Los maridos ingleses se rebelan, no sin razón, contra esta anomafia, y declaran que, puesto que las damas tienen hoy los mismos derechos políticos y sociales que el hombre, deben también, aunque estén casadas, asumir toda la responsabilidad de sus actos.

Un proyecto de ley en este sentido será dentro de poco sometido a la aprobación de las cámaras. Como el elemento masculino domina todavía en el Parlamento británico, el proyecto tiene grandes probabilidades de ser acbieuogido.

Aviso

Necesitase una mujer de condiciones apropiadas para cuidar una niña de poca edad. Exigense buenas referencias. Págame buen sueldo. Dirigirse Pensión Alemana.

FIGURAS PRESTIGIOSAS

JUAN MARA SOLERA OREAMUNO

Una de las figuras más prestigiosas de la Provincia de Heredia es don Juan María Solera Oreamuno.

Hombre de posición y de fortuna, joven, en la plenitud de la vida, ha sabido rodearse de todos los prestigios, atrayendo hacia su persona el respeto y el afecto de las gentes.

Limpio su pensamiento de egoísmos y ambiciones, curado su espíritu de ridículas vanidades, podría decirse que vive más para su pueblo que para él mismo.

Hay dos clases de moral en la vida: la moral ideal que la filosofía ha dignificado hasta lo sublime, pero que sólo se conoce en abstracto porque casi nadie la practica; y la moral al uso, llena de bajezas y ruindades, de subterfugios y falsedades, que es la que casi todo el mundo practica para satisfacer vanidades y ambiciones excusándolas al mismo tiempo.

Los hombres superiores comprenden y practican la moral ideal porque sienten todo el valor de sus deberes al paso por la vida.

El señor Solera Oreamuno, como hombre público y como simple particular, es de los que siempre se han sentido obligados a servir a su pueblo. Fué Gobernador de Heredia, y Heredia no ha tenido otro Gobernador que velara por los intereses generales con mayor desinterés particular. Embelleció la ciudad perfeccionando su urbanización, macadamizando nada menos que treinta y seis cuadras, que dieron a las calles de la población aspecto de modernidad. Velando por la salud

de los pobres, organizó para ellos la existencia farmacéutica gratuita, que muchas veces costaba de su propio bolsillo cuando no había fondos públicos para atención tan importante y necesaria. Como Gobernador y como caballero contribuyó muy mucho a la instrucción de la infancia abriendo algunas escuelas y mejorando otras. Nunca ninguna necesidad solicitó inútilmente su auxilio, que siempre su noble ánimo estuvo dispuesto para ayudar a los que de ayuda están necesitados.

Todo esto, con sencillez, con modestia, sin esa ostentosa orgulloso de los ricos que tanto molesta a los que no lo son porque se sienten humillados por la altanería del gesto soberbio.

El pueblo herediano se siente orgulloso de tener entre sus hijos a este nombre superior que es uno de sus mayores prestigios. Muchos pensaron elegirle diputado para que representara dignamente a Heredia en el Congreso Nacional; pero él ha hecho desistir por ahora de tal intención a sus amigos que lo son a miles, recomendándoles que elijan al candidato independiente don Juan Rafael González Zamora.

Si ahora las cosas han venido así, con motivo del sensible fallecimiento de su padre, los heredarios no olvidan que en su propio interés ha de estar el llevar al señor Solera Oreamuno a los más altos cargos públicos, porque podrán encontrar quien sirva al pueblo con tan buena inteligencia como él, pero no mejor ni con mayor generosidad.

BERNARDO MERINO

De "EL COMBATE" No. 64

Candidatos a diputados del Partido Reformista para las elecciones que se verificarán el 6 de diciembre de 1925

PROVINCIA DE SAN JOSE

- 1 General don Jorge Volio Jiménez
- 2 Don Julio Padilla Romero
- 3 Don Juan Rafael Pérez
- 4 Presbítero don Manuel Zavaleta V.
- 5 Don Rafael Salazar Oreamuno
- 6 Doctor don Gustavo Odio de Granda
- 7 Don Otoniel Brenes Rojas
- 8 Don José Angel Brenes Zúñiga
- 9 Don J. Miguel Rodríguez Villarreal

Suplentes:

- 1 Don Miguel Angel Castro Gutiérrez
- 2 Don Federico Volio González

PROVINCIA DE CARTAGO

- 1 Don Manuel Antonio Solano

Suplentes:

- 1 Don Manuel Rojas
- 2 Don Felipe Sancho Y.

PROVINCIA DE ALAJUELA

- 1 Don Aquileo Orlich
- 2 Don Froilán Bolaños
- 3 Don Aurelio Salazar S.
- 4 Don Emilio Vargas S.
- 5 Don Federico Jiménez S.

PROVINCIA DE HEREDIA

- 1 Presbítero don J. Daniel Cermona

Suplentes:

- 1 Don Ramón Luis Chacón
- 2 Don Estelberto Martiánez

PROVINCIA DE LIMON

- 1 Licenciado don Luis Cruz Mesa

Suplente:

- 1 Don Gonzalo Facio Z.

PROVINCIA DE PUNTARENAS

- 1 Don Alberto Moreno Moreno

Oportunamente se publicará la lista del Guanacaste.

LA GOBERNACION DE LA PROVINCIA

— AVISA —

A los vecinos de San José que tengan interés en el Concurso de Ornato Local, que el artículo 4º de las bases, dice:

Quienes deseen participar en este concurso deberán hacerse inscribir en el libro que al efecto abre la Gobernación desde esta fecha, Noviembre 1º, 1925.

Y se recuerda: que solamente podrán entrar al Concurso los propietarios de casas cuyo valor no exceda de \$ 7000 00 (siete mil colones).

EL GOBERNADOR, ROGELIO SOTELA
San José, Noviembre de 1925.

EL LABERINTO

OFRECE

Tejidos de Algodón — Diles, etc. — A Precios Bajos
En su sucursal 25 varas al Norte de la Botica Oriental y demás tiendas

LA FLORESTA

Toda persona de buen gusto, pide café y escafo que elabora esta casa. — DE VENTA EN TODAS PARTES
TELEFONO 889 R. MONTERO

ALFONSO ALTSCHUL

Representante

de casas y fabricas universalmente conocidas

Deposito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacifico.

Apartado 334

Telefono 61

La Artística

Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a esta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista.

Gustavo Sánchez R.

Telefono 533

Fábricas de Velas

LA JOSEFINA Y LA POLAR

FUNDADA EN 1885

Velas de Superior Calidad

DESPATCHES RAPIDOS

Telefono N.º 242 - Apartado N.º 57

Una oportunidad en Limon

María V. de Acevedo, por tener que ausentarse del país, vende dos brillantes negocios: uno que existió conocido con el nombre de "Las Niquitas" y otro que se llama "La Montañeza", ambos son establecimientos de catetería que cuentan con muy selecta clientela y con locales bastante amplios para agrandar el negocio.

También vende en Cañas de Guanaeste una casa pequeña con suficiente fondo y situada en lugar céntrico de la población. Quien tenga interés en esta última propuesta, puede entenderse en la ciudad de Limón con dicha propietaria o en Cañas con don Salvador Bricéño.

PIDA

Cápsulas MONCHA

Previenen y curan el Trancaso

15

años de prueba demuestran que es lo mejor que hoy se ofrece al público.

EL MEDICO

tendrá con nuestras cápsulas algo seguro y bueno que puede recetar con confianza a sus clientes

ASTORGA Hnos.

EL AGUASERO

Viene de la primera página

queda en en lastimoso estado, quedando las flores deshechas.

Por lado Oeste de la capital, sea por el barrio México, cayó una casa vieja dejando a la intemperie a la familia que la ocupaba, cuyo jefe es el artesano don Idefonso Granados.

La alcantarilla de la Arlas sigue inundando los terrenos de la sucesión Coo Rojas. Se debiera proceder inmediatamente a su demolición para evitar el estancamiento de aguas que trae por resultado la incubación de zancudos y moscos perniciosos.

Trasladamos la queja a la Comisión de Sanidad y al señor Ingeniero Viquez.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

El calzado más fuerte y elegante
R. AQUILES SANCHES
50 vrs. al Sur del Teatro Moderno.
Precios económicos

Permanente

Se avisa a don Romeo Muñoz se sirva pasar por la imprenta de "La Prensa" para cancelar la cuenta que debe de \$ 80 zvalerde la impresión del N.º 20 de "La Estrella de Limón".



COGINAS COLUMBIA FAME

HÁ RECIBIDO la FERRETERIA DEL MERCADO
PRECIOS LOS MAS BAJOS EN PLAZA



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale